

temporise quelquefois, c'est pour porter un coup plus terrible sur l'impénitent.

Avant de terminer cette chronique nous allons donner la réponse que Pie IX fit à la lettre que lui avait adressée Victor Emmanuel, avant d'entrer dans Rome.

“ Majesté,

“ Le comte Ponza de San Martino, m'a reçus une
“ lettre qu'il a plu à Votre Majesté de m'adresser ;
“ mais elle n'est pas digne d'un fils affectueux qui
“ se fait gloire de professer la foi catholique, et
“ s'honore d'une loyauté royale. Je n'entre pas
“ dans les détails de la lettre même, pour ne pas
“ renouveler la douleur qu'une première lecture
“ m'a causée. Je bénis Dieu, qui a souffert que
“ Votre Majesté comblât d'amertume la dernière
“ période de ma vie. Au reste, je ne puis admettre
“ les demandes exprimées dans votre lettre, ni me
“ rallier aux principes qu'elle renferme. J'invoque
“ de nouveau Dieu, et je remets entre ses mains ma
“ propre cause, qui est entièrement la sienne. Je
“ le prie d'accorder des grâces abondantes à Votre
“ Majesté, de la délivrer de tout péril, et de lui faire
“ part des miséricordes dont elle a besoin.”

Du Vatican, le 11 septembre 1870,

“ Signé : Pie IX, pape.

Vit-on jamais plus de mansuétude dans un père,
s'adressant à un fils en révolte contre lui !

FAITS DIVERS.

— La ville de Québec a voté 1,000,000 de piastres pour la construction du chemin de fer de la rive nord du St. Laurent.

La ville des Trois-Rivières et le comté de Champlain ont voté, chacun, 100,000 piastres pour le même objet.